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深圳侨报记者 谢青芸 文/图

“改革开放 40年了，迳口社区仍
然跟不上原特区的发展速度，我们真
的很期待专家为社区发展出些好点
子、金点子。”在第二届新时代深圳市
社区（乡村）振兴战略研讨会上，光明
区迳口社区归侨项观德如此说道。

继 2018年 1月成功举办第一届
新时代深圳市社区（乡村）振兴战略
研讨会之后，12月12日，市知联会联
合光明区再次围绕“新时代深圳市社
区（乡村）振兴战略”主题，在迳口社
区举办第二届新时代深圳市社区（乡
村）振兴战略研讨会。

实施乡村振兴战略是党的十九
大作出的重大决策，是决胜全面建成
小康社会、全面建设社会主义现代化
强国的重大历史任务。深圳虽然没
有农村，但依然有农业，有农村转变
过来的社区。坐落在光明区的迳口
社区便是其中一例，当前迳口社区的
发展主要面临三大瓶颈：一是基本生
态控制线内面积占总面积的 99.8%，
剩余可供开发利用的面积极其有限；
二是探索如何导入新的产业，让群众
在发展当中受益；三是迳口社区以农
业为主，如何获利又不能伤害投资者
发展的冲动。

“打造深圳未来农业科技创新中
心，将有力的支撑深圳创新之都的建
设，深圳的农业是有未来的。”“光明
未来社区建设方面，可以从绿色、创
新和共享三个概念出发……”研讨会
上，深圳市农业局原局长何永志、中
国农科院基因组研究所所长黄三文、
北京大学城市设计研究中心主任陈
可石、中国（深圳）综合开发研究院区
域发展规划研究所所长刘祥、中国人
民大学专家哲学院教授张立波等知
名专家学者，就社区（乡村）振兴发展
模式、产业融合、共享经济、政策扶持
等方面，研究探讨深圳市社区（乡村）
产业、生态布局及原特区外社区（乡
村）发展不平衡不充分问题，为光明
区经济社会发展提出建设性意见。

第二届新时代深圳市社区（乡村）振兴战略研讨会在光明举行

如何实现社区（乡村）振兴
听听专家学者怎么说

专家学者这么说

关于深圳农业，我经常听到两个错误的观念：一个是农业是低端产业，在深圳没有未来；第二，农业
科技是国家的事，与深圳关系不大。随着现代生物技术、信息技术、先进制造业技术高技术以及新材料
的发展，未来农业即将到来。未来的农业将与医药产业深度融合，成为大健康产业。加快未来农业的科
技布局，将有力支撑深圳创新之都的建设。

——中国农科院基因组研究所所长黄三文

光明区要打造科学新城，光有科学家不行，还要有科学家的后花园。迳口社区旁边有水库、森林、
高尔夫球场，我第一次来就觉得这里很好，是深圳其他社区小镇所不能比的，建议可以在这里打造集
鲜花市场、高科技温室、生态餐厅、音乐会、时尚广场、农科论坛、亲子培训基地、花田等于一体的“时尚
生态谷”。

——北京大学城市设计研究中心主任陈可石

深圳作为粤港澳大湾区的核心城市，要打造实现都市农业的升级版，有四个方面的核心要素：一是
有非常良好的生态资源；二是要有强大的基础设施；三是要和深圳的高新技术产业结合，比如生物基因、
人工智能等；四是要有强大的品牌运营能力，集包括科技元素、会展、展示、品牌发布于一体，让都市农业
变成一个有趣的地方。

——中国（深圳）综合开发研究院区域发展规划研究所所长刘祥

从后现代角度来说，在大的景观宏观的规划之外有一些小的空间，表面看起来貌似多余，其实可以
为大的景观、整体规划提供多重意义。迳口社区在建设过程当中如果跟学校结合，跟社会机构协作，能
够提供比较多的研学内容和项目，满足并且创造学生的研学要求，在全国范围上讲是很有意义的。

——中国人民大学哲学院教授张立波

未来，光明的社区建设方面，可以从绿色、创新和共享三个概念出发。强化生态环境，在这个底线坚
守的基础上实现合理的功能布局。创新最根本的是要培育创新型的产业，如新兴农业等。共建共享就
是要抓住光明科学城建设的契机，主动融入全区智慧基础设施的建设，形成互通多网协同、数据共享的
智慧建设的体系。

——深圳市规划国土发展研究中心副总工程师、民盟市委会城市规划与建设委委员樊行

与会嘉宾为解决社区（乡村）振兴发展建真言、献良策。
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